

desde la igualdad. Además recordó que, teniendo en cuenta que fue el patriarcado el que convirtió las diferencias en desigualdades, "no se pueden aplicar políticas de igualdad sin cuestionar el modelo al cual nos queremos igualar" y apeló a la necesidad de aplicar la perspectiva de género a priori en el proceso de diseño de dichas políticas. "Sólo así", dijo, "será posible cambiar el modelo actual y crear uno nuevo".



Sendón también habló del tiempo en su relación con el espacio, añadiendo que las mujeres no se liberarán del trabajo doméstico mientras no se diseñen "nuevos espacios de convivencia en los que existan espacios propios y espacios comunes" y se rompa con las estructuras actuales en las que se sustentan las desigualdades. Para la filósofa feminista se deben buscar nuevos espacios en los que sea compatible la relación entre ambos sexos, la comunicación entre las propias mujeres, así como espacios en los que sea compatible vivir con o sin pareja.

Las CyberFeministas y la mirada sobre la cuestión del tiempo

La segunda de las jornadas de "Unas & Otras" se cerró con un debate en torno al Cyberfeminismo y el papel que juegan las nuevas tecnologías de la información en la difusión del movimiento feminista. En él participó María José Sánchez como creadora, junto a María José Moreno, del portal Ciudad de Mujeres (www.ciudaddemujeres.com), quien animó a las mujeres a incorporarse a la nueva sociedad de la información que supone Internet para "evitar así que las mujeres sean las analfabetas digitales del siglo XXI", afirmó.

En su discurso apuntó que la Red es una gran herramienta de comunicación que permite a las mujeres crear "espacios y discursos propios, redes autónomas e independientes de estructuras jerár-



quicas, así como crear espacios compartidos de comunicación", y recordó su gran capacidad para la movilización social, de manera rápida y global, en defensa de los derechos de las mujeres.

También participó en el debate Carmen Castro, impulsora de www.singenerodedudas.org y www.lopersonalespolitico.com, para quien el reto consiste en participar en este espacio público que supone Internet con el objetivo de cambiar el modelo actual hacia uno más justo e igualitario. "Para ello es necesario la democratización de la información y el conocimiento (a través del Software Libre) y el empoderamiento y la participación activa", afirmó.

La segunda edición de Unas & Otras sirvió como escenario para la presentación del libro *El movimiento feminista en España en los años 70*, de las autoras Carmen Martínez Ten, Purificación Gutiérrez López y Pilar González Ruiz. Todas ellas estuvieron presentes en un acto que estuvo presentado por la presidenta de la Comisión de Cultura del Congreso de los Diputados, Clementina Díez de Baldeón, quien analizó el contexto histórico al que hace referencia la obra refiriéndose al feminismo como "la única revolución pacífica que ha triunfado en el siglo XX".

El libro recopila las ponencias pertenecientes a un seminario realizado en 2005 en la Fundación Pablo Iglesias, donde se recoge la labor de mujeres pioneras que durante el franquismo intentaron hacerse oír para reivindicar sus derechos a través de la organización en un movimiento feminista numeroso, plural y muy activo. Del mismo modo, analiza cómo ha afectado el feminismo a la modernización de nuestro país y cómo ha sido reflejado de forma deficitaria en la abundante historiografía de la transición española.

El público asistente a la Escuela de Pensamiento Feminista también pudo disfrutar de la exposición Momentos de Feminismo, en la que la feminista Olivia Blanco ofreció, a través de 15 carteles, una muestra cronológica de las reivindicaciones de las mujeres en el largo camino hacia la igualdad.